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ЭксПЕртНоЕ мНЕНиЕ

существует сложная задача по передаче 
базы клиентов. К примеру, вы руководи-
тель крупной компании или представи-
тель среднего бизнеса и вы привыкли 
обслуживаться в конкретной точке, при-
выкли общаться с руководством здесь, 
получать услуги здесь, вам это удобно 
и комфортно. Но вот говорят: «Не бес-
покойтесь, все останется по-прежнему, 
только осуществляться будет на другой 
территории». И у вас возникает раздра-
жение: клиента не должны беспокоить 
реорганизационные вопросы банка. Раз-
витие сети — это всегда трудоемкий про-
цесс. Вы не только изменяете техноло-
гии, процессы, структуру, вы изменяете 
подходы людей.
BG: Не так давно СЗРЦ ВТБ объявил о 
запуске нового проекта — Школы кре-
дитного аналитика, в рамках которого 
сотрудники банка будут обучать отобран-
ных студентов и выпускников экономиче-
ских факультетов. Расскажите об этом 
подробнее.
в. в.: Я бы сказал, что это такой малень-
кий лучик света в вопросе кадрового 
резерва для кредитных подразделений 
банка. Известно, что на рынке существу-
ет проблема трудоустройства студентов, 
окончивших вузы или еще учащихся. Да, 
крупные банки отдают приоритет опы-
ту, потому что банковский бизнес — это 
эксклюзив, он требует многих навыков и 
знаний, которые нельзя получить только 
на студенческой скамье, необходим стаж 
работы. В этом и заключается проблема, 
и она является трудностью как для соис-
кателя, так и для работодателя. Сами по-
нимаете, работа в банке непростая, люди 
не молодеют, кроме того, с наращивани-
ем бизнеса увеличивается и операцион-
ная нагрузка. 

Мы готовы из числа учащихся в Шко-
ле кредитного аналитика выбрать наших 
будущих коллег, на уровне этой Школы 
пытаемся сократить расстояние между 
теорией и практикой. К обучению при-
влекаем как слушателей с высшим обра-
зованием, так и тех студентов, которые 
еще даже не окончили вуз, и раскрываем 
основы процедуры кредитования юриди-
ческих лиц. Кредитная дирекция СЗРЦ 
ВТБ поставляет материал для бизнес-
кейсов, необходимых для занятий: у слу-
шателей будет уникальная возможность 
решить кейс с конкретным примером, в 
конкретной ситуации для достижения по-
нимания, как банк работает со своими 
заемщиками, как он структурирует сдел-
ку и оценивает риски.

Кроме того меня как руководителя в 
этом проекте интересует непосредствен-
ное участие наших сотрудников в обуча-
ющих мероприятиях. Это повышает их 
роль как наставников, а институт настав-
ничества очень важен и ценен как эле-
мент развития корпоративной культуры. 
BG: Затраты сможете назвать?
в. в.: Один из главных плюсов Школы кре-
дитного аналитика — это реализация 
проекта практически без затрат. Занятия 
проводятся на одной из площадок банка и 
в основном силами специалистов банка. 
Правда, вначале мы будем приглашать 
преподавателя из Санкт-Петербургского 
государственного экономического уни-
верситета, но это скорее для методи-
ческого структурирования обучающего 
процесса и разъяснения теоретической 
составляющей. Кстати, для слушателей 
обучение будет бесплатным. В общем, я 
в этом проекте вижу только плюсы.
BG: Но наверняка есть какие-то моменты, 
с которыми могут быть трудности?

в.  в.: Наверное, есть, но мы их пока не 
видим. 
BG: А сколько людей пришло на обучение 
в вашу школу?
в.  в.: Конкурс был примерно пять с по-
ловиной человек на место, и по резуль-
татам трех этапов конкурсного отбора к 
обучению были приглашены 20 слушате-
лей. Больше и не нужно, даже исходя из 
общего образовательного опыта — если 
в аудитории больше 25  человек, внима-
ние педагога рассеивается. 
BG: Все ли учащиеся в Школе кредитного 
аналитика будут трудоустроены в ВТБ? И 
что если после прохождения обучения у 
вас они уйдут в другой банк?
в.  в.: Конечно, не все трудоустроятся. 
Огорчает ли это нас? Нет. Нам будут 
интересны те, кто в процессе обучения 
продемонстрирует свои ум, знания, эф-
фективность, вовлеченность. А что ка-
сается того, не жалко ли нам времени, 
то я отвечу так — по моему убеждению, 
у всех крупных компаний есть некая со-
циальная ответственность перед стра-
ной. В том числе и в вопросе повышения 
профессиональных качеств наемных ме-
неджеров в банковской отрасли. И если 
мы вложим свой маленький кирпичик в 
построение этого здания, то честь нам и 
хвала. Нельзя мерить только очевидной 
выгодой, несмотря на то, что бизнес ци-
ничен. 
BG: За специалистов каких позиций сей-
час ведется наиболее ожесточенная 
борьба среди кредитных организаций?
в. в.: Мы, как, впрочем, и любой другой 
банк, заинтересованы в «клиентщиках», 
«кредитчиках», то есть тех, кто прода-
ет, кто оценивает риски, анализирует 
состояние заемщика. В качественных 
представителях этих профессий никог-

да не будет избытка, поскольку именно 
на их профессионализме выстраива-
ется успешный банковский бизнес. В 
связи с тем, что ужесточилось законо-
дательство в области противодействия 
отмыванию доходов и финансированию 
терроризма, стали остро требоваться 
специалисты в этой сфере. А в вузах 
никаких специальных учебных про-
грамм по данному направлению нет. Это 
должны быть специалисты, однозначно 
обладающие значительным опытом ра-
боты в банковской отрасли и работав-
шие не на одном банковском участке, а 
на разных.
BG: А что в целом происходит с кадровым 
рынком в банковской сфере на фоне 
ухудшающейся рыночной конъюнктуры?
в.  в.: На мой взгляд, нынешний рынок 
— это рынок работодателя, то есть ра-
ботодатель диктует условия. Это связа-
но не только с экономическим состо-
янием страны, но в том числе и с тем, 
что количество игроков сокращается:   
ЦБ отзывает лицензии у банков, следо-
вательно, кадры стараются держаться 
за стабильные места работы. Что ка-
сается ценовых войн за персонал, что 
было актуально для рынка года два на-
зад, то сейчас ситуация с этим вопро-
сом изменилась. Переплаты за кадры 
больше нет. Однако все равно осталась 
стратегия, в рамках которой за насто-
ящую «звезду» финансового рынка 
предлагается действительно хороший 
компенсационный пакет. Мы — извест-
ный работодатель, у соискателей есть 
интерес поработать с брендом, сохра-
няющим стабильность, поэтому уровень 
текучести у нас низкий и особых про-
блем с наймом профессиональных ка-
дров у нас, к счастью, нет. n


